
 

 

 
 

COMUNE DI ALCAMO 
Provincia di Trapani 

QUARTA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 
ATTIVITÀ PRODUTTIVE – AMBIENTE – SICUREZZA – MOBILITÀ URBANA – POLITICHE 

  AGRICOLE  –  POLITICHE ENERGETICHE 
 

 
Verbale  N°  129  del   28/10/2014 

Ordine del Giorno: 
 

1) Lettura atti e verbale seduta precedente;  

2) Esamina degli atti propedeutici al redigendo 
Piano Regolatore con attenzione alle aree a 
verde pubblico, alle aree a verde privato; 

3) Esamina degli atti propedeutici al redigendo 
PRG con attenzione alla viabilità interna ad 
uso piste ciclabili e ad uso pedonale per 
studenti in movimento lungo la direttrice 
casa-scuola e parcheggio pubblico-scuola; 

4) Pratiche correlate; 

5) Audizione dell’Assessore all’Urbanistica 
Arch. Vincenzo  Coppola; 

6) Varie ed eventuali. 

 
Da inviare a: 
 
 
 

� Sindaco 
 
 
 

� Presidente del Consiglio 
 
 
 

� Segretario Generale 
 
 
 

� Assessore  
 
 
__________________ 

Note 

 
                                                               Presente    Assente      Entrata        Uscita        Entrata       Uscita  

Presidente Pipitone Antonio SI  10,00 11,25   
V. Presidente Castrogiovanni Leonardo SI  10,00 11,10   
Componente Campisi Giuseppe SI  10,40 11,25   
Componente Coppola Gaspare  NO     
Componente Fundarò Antonio  NO     

Componente Lombardo  Vito SI  10,00 11,25   
Componente Sciacca Francesco SI  10,00 11,00   
 

L’Anno Duemilaquattordici (2014), il giorno 28 del mese di Ottobre, alle ore 10,00, presso la 

propria sala delle adunanze, ubicata nei locali di Via Pia Opera Pastore n 63/A, si riunisce la 

Quarta Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora sono presenti il Presidente Antonio Pipitone e i Componenti Castrogiovanni 

Leonardo, Lombardo Vito  e  Sciacca Francesco. 



 

 

 

Il Presidente coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del numero 

legale, dichiara aperta la seduta. 

Il Presidente Pipitone comunica ai Componenti della Commissione, di essere stato contattato 

telefonicamente, nel pomeriggio di ieri (27/10/2014), dall’Assessore Vincenzo Coppola il quale 

gli ha comunicato che per impegni personali di lavoro non può essere presente all’odierna 

seduta. 

Il Presidente Pipitone comprende ma non condivide il comportamento dell’Assessore 

Coppola, in quanto l’invito a partecipare all’odierna seduta di Commissione gli è stato 

notificato in data 20/10/2014, in tempo utile per comunicare  la sua impossibilità ad 

intervenire, così da permettere di rinviare la seduta a data da destinarsi, in considerazione 

anche del fatto che da parte dell’Assessore si attendevano altra documentazione da 

esaminare ad integrazione di quella che la Commissione si appresta a consultare. 

Il Consigliere Lombardo Vito dà ragione al Presidente Pipitone, rispetto alle sue 

considerazioni, sulla non tempestiva comunicazione da parte dell’Assessore Coppola alla 

Quarta Commissione, e in aggiunta il Consigliere Lombardo, afferma che dal momento in cui 

una qualsiasi persona si assume la responsabilità di occupare un posto istituzionale, deve 

rispettare innanzitutto lui stesso quel ruolo con la massima partecipazione e si deve 

privilegiare il “Lavoro” istituzionale pubblico rispetto a quello privato. 

Il Presidente Pipitone da lettura del primo punto all’O.d.G.: “Lettura atti e verbale seduta 
precedente”. 

Il Presidente della Commissione Antonio Pipitone dà lettura degli atti propedeutici alla 

trattazione dei punti all’O.d.G. e del verbale della precedente seduta, di cui si pone a 

votazione. Viene approvato, per alzata di mano, con voto unanime da parte dei Componenti 

presenti. 

Il Presidente Pipitone dà lettura del secondo punto all’ordine del giorno: “Esamina degli atti 
propedeutici al redigendo Piano Regolatore con attenzione alle aree a verde pubblico, 
alle aree a verde privato”. 
Il Presidente Pipitone dà lettura delle “DIRETTIVE GENERALI PER LA REVISIONE 
GENERALE DEL P.R.G.”, Relazione sulle Direttive, redatte, sulla base di un’istruttoria 

comprendenti le informazioni disponibili, a cura dell’Ufficio Tecnico Comunale, tesa ad  

individuare le problematiche urbanistiche di rilievo per il Comune ed i criteri informatori del 

piano, necessari per un’adeguata pianificazione del territorio comunale. Direttive Generali 

che devono essere adottate dal Consiglio Comunale sulla base di un’apposita relazione, 

redatta da parte dell’ U.T.C. 

La Commissione si sofferma ad esaminare il punto 3.6 degli INDIRIZZI PROGETTUALI 
SPECIFICI della relazione sulle direttive riguardante il Verde Urbano: “Il concetto di verde 

urbano si è andato profondamente modificando negli ultimi anni e dalla concezione  

 



 

 

 

ottocentesca in cui il verde era concepito come parco o giardino si è giunti ad una concezione 

in cui il verde urbano tende sempre più ad una contaminazione con il mondo agricolo. 

Vanno in questa direzione la realizzazione di parchi agricoli all’interno di aree urbanizzate con 

il duplice obiettivo di : 

- garantire una migliore qualità ambientale e paesaggistica; 

- promuovere un rapporto diretto tra i piccoli produttori ed i consumatori, realizzando i 

cosiddetti mercati a chilometro zero; 

Coerentemente con tale impostazione nel PRG si dovrà realizzare un sistema di aree e spazi 

verdi così articolato: 

- un grande polmone di verde naturale rappresentato dal Parco suburbano; 

- un sistema di orti urbani nelle aree di frangia fra i tessuti urbanizzati ed il territorio agricolo; 

- un sistema di parchi urbani di quartiere attrezzati con impianti sportivi e per il tempo libero. 

Il Presidente Pipitone dà lettura del terzo punto all’ordine del giorno: “Esamina degli atti 
propedeutici al redigendo PRG con attenzione alla viabilità interna ad uso piste 
ciclabili e ad uso pedonale per studenti in movimento lungo la direttrice casa-scuola e 
parcheggio pubblico-scuola”. 

Alle ore 10,40 entra il consigliere Campisi Giuseppe. 

La Commissione approfondisce il punto 3.8 degli INDIRIZZI PROGETTUALI SPECIFICI della 

relazione sulle direttive riguardante  La Mobilità: “In materia di mobilità, una delle più rilevanti 

criticità che oggi manifesta il sistema urbano di Alcamo è certamente rappresentata dal 

traffico urbano cittadino che presenta elevati livelli di congestione soprattutto nelle ore di 

punta. 

La congestione, determinata dalla presenza di 39.000 veicoli circolanti, ed ulteriormente 

aggravata dalla mancanza di un efficiente servizio di bus cittadino, ha ricadute pesantemente 

negative di carattere economico e sociale, alle quali si aggiungono gli effetti di degrado 

ambientale dovuti all’inquinamento atmosferico ed acustico. 

Alla congestione del centro urbano, si aggiungono altre criticità, connesse all’insufficienza 

dimensionale e funzionale di alcune infrastrutture, e ad altri fattori quali: 

- la viabilità di Alcamo Marina che è servita essenzialmente dalla S.S.187 e dalle provinciali 

S.P. 47 e 55 e da altre vie comunali, che necessitano di adeguamento per essere utilizzate 

sia come viabilità alternativa sia come vie di fuga e di emergenza in caso di calamità; 

- la difficoltà di circolazione in viale Europa e nei quartieri limitrofi; 

- l’assenza di percorsi adeguati e riservati che privilegino la sicurezza dei pedoni; 

- l’assenza di circuiti ciclabili che permettano l’uso alternativo della bicicletta; 

- la permanenza di barriera architettoniche nella gran parte del territorio comunale. 

A rendere più acute le criticità riscontrate contribuisce certamente, come già detto, la 

mancanza di un efficiente sistema di trasporto pubblico e la mancanza di aree di scambio 

intermodale con adeguate aree di parcheggio. 



 

 

 

Le previsioni del PRG, in sinergia con quelle del PUT, anch'esso da rivedere, dovranno 

concorrere ad una strategia di miglioramento della mobilità, basata essenzialmente sulla 

creazione di un sistema di trasporto pubblico e sull’adozione di tutte le misure tendenti a 

scoraggiare l’uso dell’auto, quali: 

- la individuazione di aree da destinare a parcheggi pubblici e privati ed a parcheggio di    

interscambio; 

- la creazione di un sistema di piste ciclabili adeguato e sicuro; 

- il completo abbattimento delle barriere architettoniche in tutte le aree urbane. 

Alle ore 11,00 esce il Consigliere Sciacca Francesco. 

Il Presidente Pipitone dà lettura del quarto punto all’ordine del giorno: “ Pratiche 
correlate”. 
Il Presidente Pipitone dà lettura delle proposte in ordine alla revisione del P.R.G., inoltrate al 

Comune di Alcamo da parte della Confindustria Trapani, della CNA di Alcamo e 

dell’Associazione categorie produttive “ELICA” . 

Alle ore 11,10 esce il Consigliere Castrogiovanni Leonardo. 

Avendo esaurito la trattazione dei punti all’O.d.G., dopo un breve dibattito, alle ore 11,25 il 

Presidente dichiara sciolta la seduta 

 

 

          IL SEGRETARIO                                                                IL  PRESIDENTE                           
          Lipari Giuseppe                                                           Pipitone Antonio 


